
EQUIPO DE ESTADO ABIERTO

CIUDAD DE MÉXICO A 22 DE JUNIO DE 2022

Minuta de la séptima mesa de cocreación
Guía del Proceso de Ejecución de Sentencias

Red #CiudadenApertura
Fecha y

hora:
Miércoles 22 de junio de 2022.
16:30-18:30 hrs

Tema Séptima mesa de cocreación de la Red #CiudadEnApertura sobre acciones a desarrollar
para una guía del proceso de ejecución de sentencias.

Grabación: 7a mesa cocreación Guía Proceso Ejecución Sentencias.mp4

Asistentes:

OSC
- Ari vera, Almas Cautivas.
- Geras Contreras, Equis Justicia para las mujeres.
- Amaranta Valgañón, Equis Justicia para las mujeres.
- Rogelio Salgado, CEA Justicia Social.
- Milton Martínez, Así Legal.
- Cuitláhuac Castillo, aliado.

Instituciones Públicas
- Lilian Reyes Gutiérrez, SIBISO.
- Paulina Zepeda, STyFE.

Equipo de Estado Abierto del Info CDMX
- Daniel Saavedra.
- David Martínez Huerta.
- Soledad Victoria.

Objetivo de
la sesión

Llevar a cabo los trabajos que permitirán desarrollar de manera colaborativa una guía del
proceso de ejecución de sentencias, con plena inclusión para mujeres cis y transgénero
en situación de reclusión, en el marco de la segunda edición de la Red Ciudad en
Apertura.

Orden del
día:

1. Lectura y aprobación del orden del día de la mesa de cocreación.
2. Registro de asistencia.
3. Presentación de Cuitláhuac Castillo como integrante de la mesa.
4. Revisión de avances en el desarrollo de la Guía del Proceso de Ejecución de

Sentencias.
5. Ronda de intervenciones de las personas participantes.
6. Lectura de acuerdos y votación.
7. Cierre.

https://infocm-my.sharepoint.com/:v:/g/personal/soledad_rodrigo_infocdmx_org_mx/EaCMYwKX2tpFgMwEtPJQcLgB3qNgH09UMx7WWe1u49v5tg?e=VrgLAe


Desarrollo
de la
sesión:

Daniel Saavedra dio la bienvenida a la mesa.

● David Martínez dio lectura al orden del día y pasó lista de los asistentes a la
mesa, además de dar la bienvenida a Cuitlahuac Castillo quien se incorpora a los
trabajos de esta mesa para la elaboración de algunos capítulos de la guía.

● Cuitláhuac Castillo se presentó y agradeció la invitación a ser parte de la mesa y
colaborar con los trabajos de la guía.

● David Martínez presentó el índice de la guía para que el nuevo integrante pudiera
familiarizarse con lo que hasta el momento se ha trabajado e hizo un recuento de
los avances presentados hasta la última sesión. Agradeció la colaboración de las
personas integrantes de la mesa ya que se encuentran cubiertos la mayoría de
los capítulos de la guía y finalmente realizó un recuento de las secciones que aún
están pendientes.

● Cuitláhuac Castillo presentó los avances realizados en el capítulo “¿Cómo solicito
una liberación anticipada?”, señaló que redactó su texto a manera de preguntas y
respuestas y solicitó a las personas integrantes de la mesa realizar
retroalimentación de los contenidos redactados.

● David Martínez reiteró que la Guía debe ser un documento que sea accesible
para todas las personas, por lo que debe estar en un lenguaje sencillo y con
información concisa y práctica para las personas.

● Amaranta Valgañon compartió que Equis también redactó su sección a modo de
preguntas y respuestas porque se puede sentir un poco más cercano para las
personas y sugirió la posibilidad de que exista un glosario con algunos términos
que aparecen en la Guía, no obstante pidió analizar la pertinencia de esto para no
dificultar la lectura. También planteó trabajar en la homologación de algunos
términos jurídicos.

● Geras Contreras sugirió acortar un poco la redacción de algunas secciones de la
Guía ya que son extensas y se vuelven un poco repetitivas. Pensar en estrategias
visuales que puedan apoyar el contenido para hacerlo más atractivo a las
personas.

● Cuitláhuac Castillo dijo estar de acuerdo con las propuestas de Amaranta y Geras
ya que estas sugerencias pueden contribuir a hacerlo más cercano a las
personas.

● Daniel Saavedra compartió que todas estas sugerencias puedan verterse en el
documento colaborativo a través del control de cambios para que se puedan ir
evaluando.

● David Martinez comentó la necesidad de incluir testimonios de personas que
hayan pasado por algunas dificultades durante la ejecución de sus sentencias, por
lo que esta petición se hizo extensiva a las Organizaciones de la Sociedad Civil
presentes.

● Ari Vera comentó que cuentan con un producto en la plataforma Spotify donde
mujeres trans narran su proceso, este material podría servir como insumo la Guía,
sin embargo sería bueno evaluar si son útiles o se requiere algo más específico.

● David Martínez consideró que pueden llegar a ser útiles, no obstante valdría la
pena hacer una revisión de estos contenidos para saber si se adaptan a los
objetivos de la guía para que este pueda incluirse y convertirse en un insumo para
comunicar los contenidos de la guía.

● Milton Martinez sugirió poder tener algunas preguntas guía para realizar
entrevistas y recabar testimonios aprovechando algunas actividades que desde
Así Legal tienen previstas en días próximos. Si bien la experiencia de las



personas es valiosa, puede llegar a ser muy general y no necesariamente
adaptarse a los contenidos de la guía.

● Rogelio Salgado sugirió pensar en los temas de la guía y preguntar a las
personas acerca de las sugerencias que tienen sobre el proceso, a fin de que los
testimonios tengan un sentido práctico.

● Amaranta Valgañón compartió que a Equis le ha servido preguntarse cuáles son
las principales problemáticas de las mujeres y plantearlas de manera práctica,
mencionó que quizá este enfoque  esto podría servir para plantear las entrevistas.

● Geras Contreras pidió puntualizar quién sería el encargado de hacer la
depuración de testimonios y de materiales.

● Lilian Reyes compartió que los código QR se están convirtiendo en herramientas
viables para evitar aumentar la extensión de la guía con el texto de los testimonios
y podría hacer la guía un poco más interactivas.

● Rogelio Salgado comentó los avances en las secciones correspondientes donde
se ha procurado el uso de lenguaje sencillo. Destacó que ha solicitado el apoyo
de algunas instituciones públicas como STyFE para verificar algunos de los datos
incluidos en la Guía para tener de información certera, sobre todo porque es
relativa a trámites y pidió a las personas de la mesa realizar una revisión de la
información relacionada con su labor para verificar que los datos sean correctos.

● Paulina Zepeda señaló que revisando el documento había algunos detalles
relacionados con STyFE que requerían actualización, por lo que se encargará de
realizar las modificaciones correspondientes.

● Daniel Saavedra compartió que justo este es el espíritu de cocreación de las
mesas y comentó que desde la Red Ciudad en Apertura se han creado diversos
productos, entre ellos la Caja de Herramientas que incluye directorios que podrían
ser útiles para los fines de esta guía y que podrían incluirse si así se considera.

● Geras Contreras solicitó detallar qué tan extensos queremos que sean los
capítulos y explicar que algunos trámites requieren atención personalizada y un
proceso de diagnóstico, para no dar falsas expectativas a la población objetivo.

● David Martinez precisó que sí habrá una actividad de síntesis ya que la extensión
del documento ha ido aumentando considerablemente.

● Rogelio Salgado comentó que revisará los apartados correspondientes a fin de
poder realizar esta síntesis.

● David Martínez recordó la necesidad de considerar a nuestra población objetivo
para dejar en claro cuál es, aunque realmente el documento puede ser útil para
todas las personas. Sugirió dejar el glosario al final, ya que ponerlo al inicio podría
dar la impresión de que es un documento muy especializado y eso podría
desincentivar la lectura de este documento, por lo que lo puso a consideración de
la mesa.

● Geras Contreras recordó un comentario realizado en mesas anteriores por
Soledad Rodrigo, donde comentó que este tipo de decisiones es más sencillo
tomarlas una vez que se tenga el resultado final, ya que podríamos definir si la
guía se hace en un sólo tomo o en varios.

● David Martínez solicitó la puntual ayuda de las personas abogadas de esta mesa
para la realización de los conceptos del glosario, para evitar errar o bien para
explicar de mejor manera los conceptos que sean complicados. Además pidió
realizar un trabajo conjunto para la revisión de los testimonios que formen parte
de la guía. Finalmente sugirió utilizar el control de cambios para realizar
comentarios en el documento colaborativo para continuar en los avances de la
guía.



Luego de finalizar con los puntos del orden del día Soledad Victoria dio lectura a los
acuerdos, mismos que fueron aprobados por unanimidad.

En asuntos generales, Geras Contreras informó que se retira de las mesas de cocreación,
no obstante sus compañeras de Equis Justicia continuarán participando y dando
seguimiento a las actividades de esta mesa y del resto de las acciones de la RED.

Integrantes de la mesa agradecieron las aportaciones de Geras Contreras y finalmente
Daniel Saavedra dio por concluidas las actividades de la mesa.

Acuerdos:

Los acuerdos fueron votados y aprobados por unanimidad, por lo que se procedió a
finalizar la sesión.

1. Incluir un glosario que ayude a explicar algunos conceptos legales y homologar
definiciones para tener un orden en la guía.

2. Hacer más sintéticos algunos apartados del documento y pensar en estrategias
visuales para presentar los contenidos y hacer más corto el formato de la guía y
hacerla más accesible para las personas.

3. Incluir testimonios que ayuden a ejemplificar la utilidad de la guía,
4. Incluir los comentarios relativos a los acuerdos 1 y 2 en notas al pie dentro del

documento colaborativo para irlos revisando.
5. La siguiente mesa de cocreación se realizará el miércoles 13 de julio a las 4:30

pm.

Documento
s de interés:

Documento colaborativo del índice y estructura de la Guía del proceso de ejecución
de sentencias:
Guía del Proceso de Ejecución de Sentencias (documento de trabajo)

Foto:

https://docs.google.com/document/d/1KyfSToSn-HflsJSAZK7opxm3BacmjliInEUbbwS1kSc/edit?usp=sharing

